
ИМЯ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ
как  часть речи



Имя существительное

- это самостоятельная часть речи(СЧР), 
которая обозначает предмет и отвечает на 
вопросы «кто?», «что?».

◻ Постоянные морфологические признаки: собственное 
или нарицательное, одушевлённое или 
неодушевлённое, род, склонение.

◻ Непостоянные морфологические признаки: падеж, 
число.

◻ Имя существительное может быть любым членом 
предложения, но обычно бывают подлежащими, 
дополнениями, обстоятельствами.

◻ В саду горит костёр рябины красной. (С. Есенин)



Нарицательные и 
собственные 

◻ Нарицательные им. сущ. – это обобщённые 
названия ряда однородных предметов: ёж, 
город, ель, человек и т.д. Большинство 
существительных относится к нарицательным.



Нарицательные и 
собственные

◻ Собственные им. сущ. – это индивидуальные названия 
предметов. К ним относятся:

     - имена, отчества, фамилии, псевдонимы, прозвища людей: 
Михаил Юрьевич Лермонтов, Пётр Первый;

     - клички животных: Мурка, Зорька, Шарик;
     - названия географических объектов: Днепр, Ай-Петри, 
Мурманск;

     - астрономические названия: Солнце, Венера, Юпитер;
     - названия литературных, музыкальных произведений, 
картин, газет, журналов, объединений, учреждений, 
обществ, исторических событий, периодов и т.д.: «Обрыв» 
(роман), «Щелкунчик» (балет), «Джоконда» (картина), 
«Наука» (издательство), Ренессанс (эпоха и т.д.)

К собственным им. сущ. также относятся названия марок и 
сортов: «МАЗ» (марка автомобиля), «Грильяж» (сорт 
конфет)



Одушевлённые и 
неодушевлённые
Одушевлённые им. сущ. – это обычно названия 
живых существ: (кто?) мужчина, кот и т.д. 

У одушевлённых им.сущ. форма В.п. мн.ч. 
совпадает с формой Р.п. мн.ч: вижу учеников(В.
п.) – нет учеников (Р.п.)

Неодушевлённые им. сущ. - это обычно названия 
предметов неживой природы: (что?) аптека, 
поезд и т.д.

У неодушевлённых им.сущ. форма В.п. мн.ч. 
совпадает с формой И.п. мн.ч:

Вижу карандаши (В.п.) – лежат карандаши (И.п.)



Род

◻ К мужскому роду относятся:

а) сущ. с нулевым окончанием в И.п. ед.ч., 
имеющие в Р.п. ед.ч. окончания –а,-я: угол, 
день, сентябрь (угла, дня, сентября);

б) сущ. с окончанием –а, -я, обозначающие лиц 
мужского пола: папа, юноша, дядя;

в) сущ., образованные от сущ. м.р. При 
помощи суффиксов –ишк-, -ищ- и имеющие 
в И.п. ед.ч. окончания –о,-е: городишко, 
домище;

г) слова подмастерье, путь.



Род

◻ К женскому роду относятся:
а) существительные с окончанием –а,-я в И.п. ед.
ч.(кроме тех, которые обозначают лиц мужского 
пола): ручка, афиша, девочка, земля, песня;

б) существительные с нулевым окончанием и с 
основой на мягкий согласный, на –ж, -ш, у 
которых в Р.п. ед.ч. пишется окончание –и: 
грусть(грусти), мышь(мыши);

в) слова, образованные путём перехода 
прилагательных и причастий в 
существительные  имеющие в И.п. ед.ч. 
окончания –ая, -яя: гостиная, детская, 
передняя, учащаяся.



Род

◻ К среднему роду относятся:

а) существительные с окончанием –о, -е в И.п. 
ед.ч.: село, поле;

б) слово дитя и десять слов на –мя: имя, 
племя, время, стремя, бремя, пламя, вымя, 
знамя, семя, темя;

в) слова, образованные путём перехода 
прилагательных и причастий в 
существительные и имеющие в И.п. ед.ч. 
окончания –ое, -ее: мороженое, 
подлежащее.



Существительные общего 
рода

Это такие существительные, которые в зависимости от 
пола обозначаемого ими лица могут быть отнесены либо 
к ж.р., либо к м.р.: 

такая тихоня(ж.р.) – такой тихоня(м.р.)
мальчик Женя(м.р.) – девочка Женя(ж.р.)
К сущ. общего рода относятся:
- существительные, называющие людей по характерному 
признаку или действию и имеющие в начальной форме 
окончания -а,-я: забияка, жадина, обжора, ябеда и т.д.

📫 Разговорные формы некоторых собственных имён, 
имеющие в начальной форме окончания –а, -я: Женя, 
Саша, Шура;

- Неизменяемые фамилии: Евтушенко, Седых, Гюго и т.п.; 
некоторые неизменяемые нарицательные сущ.:  
протеже, визави.



Род неизменяемых им.сущ.

◻ При определении рода неизменяемых им.сущ. нужно учитывать следующее:

1.Большинство неизменяемых неодушевлённых существительных относится к 
среднему роду: пальто, кашне, такси, эскимо и т.д.

Исключения:  мужской род – хинди, эсперанто, торнадо, пенальти, сулугуни, 
евро и др.; женский род – салями, авеню, кольраби, брокколи и др.

2. Род неизменяемых одушевлённых существительных, обозначающих лицо, 
соотносится с полом данного лица: леди, мадам, пани и др. – ж.р.; денди, 
портье, крупье и др. – м.р.

Слова визави, инкогнито, протеже  и др. – общего рода, слово жюри – среднего 
рода

3. Неизменяемые существительные, обозначающие животных, птиц, насекомых и 
т.д. относятся к мужскому роду: пони, шимпанзе. Исключения: колибри, иваси, 
цеце – женский род.

4. Род неизменяемых географических наименований определяется по роду того 
нарицательного существительного, с которым соотносится название: Тбилиси 
(город) – м.р., Капри(город) – м.р., Эри (озеро) – ср.р., Миссисипи (река) – ж.р.

5. Род неизменяемых аббревиатур, как правило, определяется по роду опорного 
слова: БГУ (Белорусский государственный университет) – м.р., АТС 
(автоматическая телефонная станция) – ж.р., ВМУ (военно-морское училище) – 
ср.р.



Склонение 

Изменение слов по падежам называется склонением.



Склонение



Падеж
Падеж является грамматической категорией, которая показывает синтаксическую 
роль существительного и его связи с другими словами в предложении.



Число
1.Большинство существительных имеют формы единственного и 

множественного числа: ягода-ягоды, картины-картины;

2.Формы только единственного числа:

а) собирательные существительные: сосняк, молодежь, родня и т.д.

б) большинство вещественных существительных:  кефир, сахар, медь, снег, вода  
и др.

в) большинство абстрактных существительных: дружба, известность, уважение, 
синева  и др.

Однако некоторые из них могут употребляться и в форме мн.ч. – например: 
сильные боли, постоянные морозы;

г) собственные изменяемые им.сущ., не имеющие в начальной форме окончаний –
и,-ы: Минск, Днепр, Артур и т.д.

3.Формы только множественного числа: 

а)все изменяемые им.сущ. с окончанием –и,-ы  в начальной форме: тиски, 
ножницы, щи, шахматы, Альпы, сутки, каникулы  и т.д.

б) некоторые им.сущ. С окончанием –а,-я  в начальной форме: румяна, чернила, 
белила, перила, хлопья и т.д.

Имена существительные, употребляющиеся в форме только множественного 
числа, не обладают категорией рода.



Морфологический разбор



Спасибо за внимание!


